
東南亞版2022年7月7日（星期四）文 匯 專 題6 ◆責任編輯：周文超

◆一清創新的無人車。 香港文匯報記者廣東傳真

◆一清創新的無人駕駛項目在「科創中國」
創新創業投資大會獲得第5名。 受訪者供圖 ◆一清創新的無人車今年參與深圳抗疫。 香港文匯報廣東傳真

◆一清創新的業務涵蓋工業物流、快遞、安防等領域。
香港文匯報廣東傳真
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背靠香港科研內地落地轉化

無人駕駛賽道
找到自己方向

2010年左右赴港，進入港科大修讀社會
學，在香港學習工作逾10年，詹培勛早已
融入香港。回望在港的日子，詹培勛表示
收穫非常之大。在他看來，香港有很規範
的社會制度、很好的職場文化，有幫助年

輕人打開視野的圈子文化，但同時向上流動性也有一定的局
限，而內地自我實現的機會明顯更多。「內地更適合年輕人
創業」，在香港要創業開公司，成本就高很多，如果作為職
業經理人，在香港是很不錯的，收入也不低，需要想好自己
是否願意放棄這種按部就班的生活和待遇。他坦言，自己也
經歷了很長時間的考慮，但是「創業的種子在心裏種下了以
後，就慢慢開始發芽生長」。

上下班不定時 苦練專業術語
不過從職業經理人轉型成為一名投

資者和創業者，角色轉變還是很大。
「在香港是朝九晚六的規律生活，而
來了深圳就進入創業公司的節奏，基
本上下班就不定時了，周末有時也需
要見投資人，手機隨時響。」

談到最大的挑戰，詹培勛認為是
做路演演講。要在眾多的優秀項目
中，把項目優勢講清楚，解答投資
人的疑慮，在創業頭一年，至少已
經講了近百場，可以說百煉成鋼。

「路演過程難免遇到很多質疑和挑
戰，每一次都要梳理思路，令下一次
更好地應對。總結起來，其實項目本
身的技術優勢才是核心競爭力，路演
的技巧是真誠地展現我們的閃光

點。」作為一名讀文科的人，如今說起各種專業術語駕輕就
熟，解釋技術通俗易懂，不少人還以為他是理科生，這讓詹
培勛頗為開心。

內地各級政府支持港青北上的政策措施陸續有來，令詹培
勛感受到工作生活越來越便利。去年4月，詹培勛剛從香港北
上，作為香港國際青年創客聯盟的代表參加了國務院副總理
韓正在廣州視察的座談會，匯報了項目進展。「在現場聽韓
正副總理的發言，他對港澳青年在大灣區的居住、安家、子
女教育各方面都很關心，我們非常感動。」他說。

2010年起，無人駕駛技術在封閉環境下的應用市場
快速增長，推動了大量創業型公司湧入，在詹培勛看
來，內地市場廣闊，找到合適的細分市場就能一展所
長，一清創新主要聚焦於低速無人駕駛車賽道，目前
公司產品已經在8個省份超過100個城市落地，為富
士康、華為、順豐等公司的產業園區批量提供低速無
人車服務，業務涵蓋工業物流、快遞、安防等領域。其
中在富士康園區累計運行超過3年，累計里程將近50萬
公里。

無人車的核心技術包括自動駕駛、高精度地圖、高
精定位、智能路徑規劃、車輛控制技術、雲端調度
等，每一個環節都不能「掉鏈子」，多技術集成的壁
壘優勢才能讓企業在行業中領先。一清創新辦公室的

一排排桌子上，擺放着正在進行測試的各種設備。
詹培勛手持一個圓柱形的設備，向香港文匯報記者

展示。「不要小看這個黑乎乎的東西，這是傳感器，
相當於無人車的眼睛，精確接收路面的信息，才能精
準作出反饋。」他介紹，無人車身上要配置若干個這
樣的傳感器，包括激光雷達、超聲波雷達和單/雙目
攝像頭，依託多傳感器融合可以進行高精度建圖、
360°障礙感知和實時動態定位，「也就是說，它比
肉眼看到的世界還要豐富，比人行走還要安全。在自
動駕駛過程中，一清無人車能自主變道、紅綠燈識
別、自適應路徑規劃、主動避撞、禮讓行人。」

此外，一清創新自主研發的TaaS(Transportation as
a Service)系統，包含整車部分、調度系統和運維系

統，可以實現雲端遠程調度，支持上百台無人車同步
在線並跨園區統一調度監控，跟進運輸任務，讓無人
車在自動駕駛時兼具數據收集功能，在運輸過程中如
需要終止或改變任務，也可以通過調度系統控制。

未來市場規模過千億
詹培勛感慨，項目一年多來的變化也十分喜人，

「我來的時候，只有一層辦公室70多人，現在已經翻
倍，有150人左右。」

他認為，未來3年內企業服務包括工業物流、快遞物
流、機場、大學城、住宅區、碼頭等場景會有一個很
大的爆發。「比如在工業物流領域，預計每年可能會
有近百萬級的市場需求。未來，在倉庫和倉庫之間，
不適用托盤車和叉車來運輸的室外區域，就需要用我
們的工業物流無人車來配合。這個行業領域的市場大
致可以達到過千億（人民幣）規模。」

朝陽行業有錢途 入職員工速翻倍
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5年前，剛剛拿到香港永久居民身份的青年詹培

勛，對全港慶祝回歸20周年的熱烈氣氛倍感振奮，

「粵港澳大灣區」這一新名詞也在那時起進入他的

視野。2021年，詹培勛回到廣東，加入深圳一清創

新科技有限公司成為聯合創始人，立足灣區，勾勒

全新事業藍圖。

與他並肩作戰的是一支國際化的學術團隊，包括

公司創始人香港科技大學「80後」教授劉明，及海內外高校的優秀畢業生。

依靠香港的基礎科研優勢，內地活躍的市場轉化氛圍，公司在火熱的科創賽

道上快速奔跑。加入一清後不久，詹培勛帶着「5G+智慧工業無人駕駛系

統」項目在「科創中國」創新創業投資大會中脫穎而出，入選了首屆科創中

國青年創業榜。他告訴香港文匯報記者，公司的無人車項目已經獲得香港運

輸署核發的測試牌照 ，希望未來本地法例修訂後，能夠取得全港第一張無人

駕駛正式牌照。 ◆香港文匯報記者李望賢深圳報道

「這5年，夢想起源

於香港，實踐拚搏在內

地。時空變幻，角色轉換，奔

跑於火熱的科創賽道，更覺大

灣區天地廣闊，人生舞台

更精彩。」 ——詹培勛

◆◆深圳一清創新科技有限公司聯合創深圳一清創新科技有限公司聯合創
始人詹培勛始人詹培勛。。 香港文匯報廣東傳真香港文匯報廣東傳真

2010年，廣東青年詹培勛到香港科技大學攻讀碩士學位，隨後留在香港工作。2017年，他在香港潮州商會擔任副秘書
長，全港慶祝回歸20周年的熱烈氣氛令他至今印象深刻。「我們舉行了
超過70場大小活動，從贊助文化藝術演出到海內外拜訪交流，幾乎一個
月就有一場重大活動。」

組織回歸活動 初體驗「灣區熱」
2017年4月，時任香港特首梁振英到訪商會，特別談到當時不久前

李克強總理所作的政府工作報告中首次提出「粵港澳大灣區都市群」
概念，意義非凡，有助解決香港產業空心化的結構性難題，鼓勵商會
成員利用大灣區的難得機遇，為國家、為香港發揮更大的作用。商會
中不少成員在內地已有投資，「大灣區」的概念引起許多人的重視。
同年7月，國家主席習近平視察香港，見證簽署了《深化粵港澳合作

推進大灣區建設框架協議》，掀起「灣區熱」，
香港與內地的合作腳步不斷加快，詹培勛也認真
思考着個人在大灣區發展的前景。
2019年香港發生修例風波，社會發展遇到巨

大衝擊。2020年開始，疫情陰霾籠罩，香港社
會各行各業受到巨大影響，經濟發展逐步放緩。
彼時，內地疫情防控成效顯著，與香港隔岸的深
圳迅速恢復元氣。「當時經常居家遠程辦公，很
多事情停滯，而跟內地的朋友網上交流時看到那
邊已經動得很快。」
詹培勛坦言，當時在香港的他已經觸及職場

天花板，有心尋覓新的發展機會。經過多番接
觸，香港科技大學教授劉明的項目吸引了他的目
光。2021年4月初，詹培勛赴深圳，加入一清創
新的團隊成為聯合創始人，開始創業之旅。

創新氛圍吸引 校友聚集共進
一清創新的辦公室位於深港產學研基地。從詹培勛的辦公室往外望

去，香港科技大學深圳產學研大樓近在咫尺，附近還有其他多所香港高
校的產學研大樓。在大樓間穿梭的，很多是與詹培勛有一樣求學經歷的
年輕人。他們看中深圳的活躍的創新氛圍，背後則有香港基礎科研方面
的學術優勢作為依託。
近年來，香港科技大學與內地合作進行科研轉化的氛圍尤為火熱。詹

培勛在港科大修讀社會學，雖屬於文科，但因接觸到許多搞創新創業的
校友，耳濡目染，有意識地積累資源。
作為香港科技大學內地生校友會的創會成員，詹培勛從2016年到

2020年組織超過100場活動，大多數跟創新創業有關。他也投資了一些
初創項目，包括一個5G射頻芯片項目和一個體育手遊項目。而在加入
一清創新之前，已對無人駕駛賽道關注了一段時間，「一直在深度學習
和接觸前沿信息」。

無人車商業化 港是重要陣地
一個文科生跨界做科創項目，詹培勛坦言需要面對一定的挑戰。「不

過技術方面已經有教授負責，作為聯合創始人，自己的優勢在於管理和
融資。」過去數年在香港的社團組織工作，積累的管理經驗和人脈資源
對創業有很大幫助。詹培勛指出，近年來，香港創新創業的氣氛也日漸
濃厚，他到深圳創業前，也拿到了幾筆來自香港的投資。
目前，一清創新的無人車已經在多個工業物流、快遞、安防場景中使

用。項目在2021年「科創中國」創新創業投資大會的7,333個項目中取得
全國第五的名次，詹培勛也入選了首屆科創中國青年創業榜。
在內地「開疆拓土」的同時，一清創新也在香港謀求發展。「我們正

在香港進行首張商用無人車牌照落地測試。」詹培勛認為，無論個人還
是項目，香港依然是很重要的陣地。他熱切希望兩地能夠盡快恢復正常
通關，更樂見兩地正在推動東鐵線北延和港深西部快軌等基礎設施互聯
互通，「相信兩地恢復正常通關以後，往來能夠更加便利，我們在大灣
區的打拚空間也更大。」


